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“因为遇到了你，圆梦理想身高不再是梦。”今年4月
18日，尚女士的儿子通过一年的治疗，身体长高了12.5厘
米，为了表达对市人民医院儿科二病区主任姚志营的感

谢，在感谢信里这样写道。

“为患儿解除病痛，圆每个孩子的长高梦，他们的快

乐成长就是我从医的初心。”这是姚志营从医25年来不
渝的追求。

汝州市人民医院儿科副主任、儿科二病区主任，汝

州市第二届青年科技专家，平顶山市康复医学会第一届

儿童康复分会副主任委员，平顶山市医学会儿科专业委

员会委员，平顶山医学会癫痫病学专业委员会委员，河

南省妇幼保健协会儿童发育行为专业委员会常务委员，

河南省科普协会儿童分会常务委员，河南省健康管理学

会“中西医儿童身高促进联盟”单位理事，河南省医院协

会儿童医院分会委员。从医25年来，姚志营获得的光环
无数，但他最喜欢的还是和孩子们在一起。

在市人民医院生长发育门诊，带孩子来找姚志营做

身体检查的家长们每天都是络绎不绝。称体重，量身高、

骨龄测评。“我的孩子怎么比同龄人矮了半个头？”“我的

孩子吃得不少，但就是不长个，怎么办？”“我的孩子今年

五周岁了，身高102厘米，正常吗？”这是家长们问得最多
的问题。

“孩子的生长发育状况普遍是家长们最关心的问

题。”姚志营说。

多年来，姚志营针对儿童生长发育的基本规律、是

否缺乏生长发育激素、如何科学有效地治疗等问题孜孜

以求。他先后在天津南开医院、武汉同济医院学习儿童

内分泌及矮小症诊治，擅长儿科常见病、多发病和疑难

病诊治，尤其在矮小症、性早熟、发育落后等疾病诊治临

床经验日渐丰富。先后发表专业论文10余篇，并担任《中
国医学人文杂志》常务编委。

2020年2月，尚女士发现11岁的儿子比同龄人矮小一
些，就带着儿子去郑州儿童医院，通过检查后发现缺乏

生长激素，如果不及时干预，身高估计不会超过1.7米。想
到路途遥远、经济紧张，尚女士又退却了。后来听说市人

民医院有个生长发育门诊，儿科二病区主任姚志营经验

丰富，尚女士抱着试一试的态度就带着孩子去就诊。姚

志营诊断后，根据孩子的综合情况，制订了一整套治疗

方案。经过一年不间断的治疗，孩子的身高从141厘米长

到153.5厘米，长高了12.5厘米。
今年3月1日，儿科二病区收治了一例肾病综合征的

7岁患儿，全身浮肿，腹痛等症状，逐日加重。姚志营对患
儿的病情非常上心，一边宽慰家属，一边鼓励患儿，组织

儿科、儿童康复科多次查房会诊，针对患儿病情制订了

中西医特色治疗方法。经过半个月的合力治疗，患儿顺

利出院。

儿童健康关乎祖国未来。近年来，姚志营大力倡导

生长发育知识全民普及，多次到医共体医院开展矮小症

诊治讲座，深入社区校园开展生长发育知识宣讲，教育

小朋友从小养成良好的生活习惯，合理饮食、适度运动。

2020年由于受新冠肺炎疫情影响，为了让家长不间断接
收到儿童生长发育知识，姚志营还在电视台录制生长发

育专题讲课，开通钉钉直播，将儿童健康成长相关知识

广泛传播。每年“六一”儿童节，还组织科室医护人员走

进校园，给师生讲解健康成长知识以及异物卡喉海姆立

克等现场紧急急救知识，针对矮小学生发放免费骨龄测

评卡，给学校捐赠体育运动器材。

25年来，经他救治的生长发育患儿人次数以万计，
抢救危重症患儿近1000人次。面对家长们的一次次点
赞，他平静地说，“医生和家长其实是同盟，一起来面对

疾病，来帮助患儿，这是我们和家长共同的连接。儿科医

生医治的不是一个患儿，而是一个家庭的希望，一个国

家的未来，我很荣幸，我是一名专注于生长发育的儿科

医生。”

融媒体中心记者 郭营战 通讯员 焦若莹

7月3日，好友陈红侠邀请我到
她学校参加六年级的毕业典礼，我

欣然应允。我欣然的原因有两个，

一个是早就听我的朋友说她们的

校园坐落在倩影绰绰的汝河之滨，

是滨河湿地公园式的自然校园，校

园里有好多花草树木，还有一个百

果园最令我期待；第二个原因是想

着自己每天被纷杂的世俗染化，虽

然在朋友的眼中，她一直说我的心

灵依然像孩子般纯真纯净，素心如

雪，但我依然觉得自己的心灵或多

或少都远没有孩子般纯净了，我想

回到孩子们中间，去寻找那份最自

然的朴实和纯真。所以，一大早我

就欣然前往。

百果飘香田园梦

刚刚送走花团锦簇的春天，

夏天就披着一身的绿在暖风儿里

跳动着款款而来。校门口西墙上

的蔷薇，还残留着几枝红粉不肯

谢春幕，依然暗香盈袖，用嫣红点

缀着初夏的翠绿。踏入校门，两侧

的青青翠竹，绿茵茵的，苍翠挺

拔，生机勃勃，青翠欲滴，仅仅就

那么一瞥，便轻盈地将我的目光

和脚步吸引过去。竹子的身躯是

那么挺拔，她的枝叶却又那么温

柔，那一片片纤弱的叶片在刚直

的枝干上越发地娇小甜润，新长

出来的嫩绿，盈盈欲滴，娇羞清

新；长大的枝叶则青翠圆润，翩然

俏丽；老成的枝叶墨绿清幽，深邃

厚重。在点点阳光的照耀下焕发

出不同的迷人光彩，在缕缕清风

的吹拂下各自翩然起舞，演绎着

清雅的独特风韵。正是一肩担尽

高风亮节,一派清雅悠闲惬意。
我不禁吟诵起郑板桥“咬定

青山不放松，立根原在破岩中。千

磨万击还坚劲，任尔东西南北风”

诗句。朋友也随口吟唱苏东坡“宁

可食无肉，不可居无竹。无肉令人

瘦，无竹令人俗”的诗句，我们相

识一笑，真是心有灵犀一点通啊！

看来竹子多么令人喜爱啊，就连

红楼梦里的林黛玉，也曾“爱那几

竿竹子，映着一道曲栏，比别处幽

静”而选择了潇湘馆，有了“潇湘

妃子”的雅称。

赏完竹子，陈红侠骄傲地说：

“走，带你看看我们的百果园。”踏

进百果园，苹果树上的果子白里

透着青，青里映着白，玲珑剔透，

宛若玉玲珑般可爱；山楂挂满了

枝头，圆溜溜的，特别招人喜爱；

碧绿的无花果俏皮地挂满枝头，

绽放着夏天的清爽；葡萄或青绿

如珍珠，或酱紫若紫玉；石榴已悄

然红润，咧着嘴笑开了花；杏儿已

金黄熟透收获完毕，梨子也争先

恐后探出脑袋……我竟然还发现

一棵柿树，宛若珍珠的柿子上还

顶着尚未脱落的金黄柿花，一下

子让我仿佛回到了儿时的故乡。

果园的南端，英姿飒爽如哨兵的

玉米马上吐穗，墨绿的红薯叶匍

匐着爬满土地，金黄色的向日葵

花在朝阳下熠熠生辉……果然是

名副其实的百果园。

我笑着问她：“你们怎么想起

在校园里别出心裁地开辟百果园

呢？”她笑着说：“现在城市里的孩

子一出生就被钢筋水泥包围着，

瓜果蔬菜、粮食怎么生长从来就

没有见过。以前有人说，孩子们把

麦苗当韭菜那也就不足为奇了。

在校园里开辟一片百果园，让孩

子们随时随地都能观察庄稼和果

树，从出生、发芽到开花、结果，让

孩子们亲身体验自然的神奇、耕

耘的艰辛和收获的喜悦。去年我

们种了向日葵、花生、红薯。到了

收获的时候，当我们把花生从地

下拔出来，一串串白胖胖的花生

出现在孩子们眼前时，孩子们惊

奇地睁大了双眼，发出一声声惊

呼：‘哇！原来花生是从地下面长

出来的呀？’去年向日葵开放的时

候，孩子们来到向日葵花丛中,拍
照, 感受向日葵花和瓜子是如何
成长的, 向日葵的金色花瓣和孩
子们的金色年华、灿烂笑脸、清澈

眼神映照在一起, 真是一幅绝美
的画卷。今年杏子成熟时，老师们

带领孩子们亲自搭梯采摘，有的

同学扶着梯子，有的同学采摘，师

生们品尝着自己辛勤耕耘收获的

果实，别提多开心了！”

听到这里，我深深地为这里

的孩子们感到高兴。是啊，能在校

园里亲身体验农作物从生根发芽

到开花到结果的过程，体会“锄禾

日当午，汗滴禾下土”的艰辛，感

悟“谁知盘中餐，粒粒皆辛苦”的

节约品格，是多么幸福的事啊！

一棵棵庄稼、一粒粒果实，多

像我们的孩子呀！他们各有各的

特色，各有各的优点。我们的教育

又何尝不是如此？我们只有因材

施教、因人而异、因势利导，每个

孩子才能茁壮成长。

我想起我上小学时，我的语

文老师是一位特别和蔼可亲的老

师。她对每个同学都那么好，她善

于发现每个人的优点。批改作业本

时，学习成绩好的，老师就写上“虚

心刻苦、勤奋努力”的评语；而那些

成绩不好，但是特别有爱心的同

学，她不吝笔墨地夸奖孩子们的爱

心；对于那些爱动、课堂上坐不住

的同学，她又鼓励孩子们长大了肯

定能成为一名运动健将；对于不爱

说话的同学，她说金口玉言沉默是

金；对于特别爱说话的同学，她说

将来是个演讲的好苗子……每个

同学的缺点到了那个老师的眼里

都变成了与众不同、独一无二的优

点。孩子们都特别喜欢那位老师，

我们在那位老师的鼓励下，一个个

阳光向上自信满满，最终都成长为

最好的自己。

书香弥漫墨色浓

走进办公楼，又是另一片书

香圣地，文风优雅，墨香四溢。只

见四面墙壁上全是教师们和孩子

们书写的书法作品。博大精深的

中国字，一笔一画，方方正正，古

色古香，熠熠生辉，简直就是一场

书法的盛宴。让我惊叹的，不仅是

教师们深厚的文化底蕴、精美绝

伦的书法作品，还有孩子们虽然

稚嫩但依然惊艳的诗词摘录。有

几个一年级小娃娃的作品不仅字

迹工整、硬朗大气，选择的诗词也

是那么励志鼓舞。看：“三更灯火

五更鸡，正是男儿读书时。黑发不

知勤学早，白首方悔读书迟”的诗

句摘录的多么豪迈！少年强则国

强，有这样的娃娃们，中华民族伟

大复兴中国梦的指日可待！

在孩子们的毕业典礼上，老师

们依依不舍，谆谆教导同学们：“要

胸怀大志、珍惜时间、学会感恩，记

得常回家看看！”“要搏击风浪，在

新的征途中取得更优异的成绩。走

向更高的目标，将来为母校增光添

彩！”“与你们相遇，是老师最美好

的时光。”“无论你走得多远，老师

的心总是和你们紧紧相连！你们任

何一点一滴的进步，都会带给我们

无限的欣喜，成为我们心中永远的

骄傲！记得，常回来看看。”“祝你

们历尽千帆，归来仍是少年！”老师

们一声声、一句句饱含深情的话语

让我禁不住热泪盈眶。

六三班老师亲手制作的一张

毕业贺卡让我特别喜欢，一棵绿

色的参天大树充满勃勃生机，一

片片叶子上书写着每个同学的姓

名，旁边用彩笔写着：“我们毕业

了！”是啊，母校如果是一棵大树，

每个同学就是那一片片生机盎然

的叶子，叶片与树干共呼吸共命

运，情深意浓感人肺腑！

同学们纷纷把愿望放进许愿

瓶，尘封十年再打开，相信孩子们

的努力定能梦想成真！

逸滨童韵洒真情

汝州市逸夫小学教育集团滨

河公园校区除了书香气息、自然

景观独具特色，令我惊讶和赞叹

的还有校报《逸滨童韵》。别具一

格的封面，以孩子们为主角，身着

红领巾的孩子们，或在校园里满

目金黄的向日葵花中徜徉，或在

青青翠竹的竹韵里读书，或在课

堂上认真聆听老师的教诲，他们

的眼神是那么清澈，他们的笑容

是那么灿烂，正如娇艳的花朵般

激情绽放。

《逸滨童韵》分《园丁之歌》、

《家校共育》、《习作园地》、《阅读园

地》、《摄影作品》、《探索发现》六个

栏目。《园丁之歌》栏目每期推出一

个学校的优秀教师的先进事迹，激

发教师们比学赶超的敬业精神；

《家校共育》栏目或推荐好的书籍

给家长孩子，或和家长共同探讨如

何教育孩子，为了孩子们的健康成

长，给家长和学校搭建沟通的桥

梁；《习作园地》栏目则选取孩子们

的习作展示孩子们的作品，大大提

高了孩子们的写作积极性；《摄影

作品》栏目通过直观的摄影作品，

用镜头对学校的各项活动以美的

展示；《探索发现》栏目带领孩子们

走出校园，开启研学之旅，激发孩

子们创新意识。

一张张图片、一篇篇作品、一

双双眼睛、一缕缕墨香，让我沉醉

其中，不忍掩卷。

此行逸夫小学滨河校园，湿

地校园的清新灵润之美，书法艺

术的墨香之美，教师的爱心之美，

孩子的纯真之美，百果园的田园

之美，《逸滨童韵》的真情之美，都

让我久久留恋，乐不思归。

孩子们，心的向往决定你的

未来，自然湿地的浸润必将成为

你成长过程中最滋润的露珠，书

香的浸染必将成为你勇往直前的

阶梯！老师的教诲永远陪伴你成

长的每一步！你们无疑是幸福的，

生活在如此美丽的校园！也衷心

祝愿每个校园都有一小片一小片

属于孩子们的自然乐园。

文/融媒体中心通讯员 孙利芳
图/融媒体中心通讯员 邵艳涛

本报讯 （融媒体中心记者 李晓伟 通讯员 王文璐）

日前，从第三届中国健康县域大会暨新时期县域医疗高质量发

展峰会上传来好消息，我市第一人民医院从全国2843个县市、
河南省105个县市之中脱颖而出，获评第一批“中国县域急诊急
救大平台建设示范单位”。

此次峰会在厦门拉开帷幕。来自全国25个省份的县域医疗
发展的顶层设计者、改革实践者、优秀县级医院管理者和广大

致力于县域医疗能力建设的社会各界力量800余人，共聚美丽
鹭岛，交流医改经验，展示医改成果，共谋健康中国县域健康高

质量发展之路。市第一人民医院党委书记胡现增，后勤装备部

常务副部长、办公室副主任郭静超，急危重症医学中心书记刘

彦青，急诊科护士长王秋艳应邀参加盛会。

此次会议的县域急诊急救大平台建设分论坛是由中华医

学会急诊医学分会联合中国县级医院急诊联盟、王正国创伤医

学发展基金会、健康县域传媒主办，旨在推进县域急诊急救大

平台建设，促进县域急诊急救医疗标准化、规范化、信息化发

展，构建县域急救医疗服务体系。能够获得第一批“中国县域急

诊急救大平台建设示范单位”的授牌，代表了中华医学会急诊

医学分会对汝州市第一人民医院急诊急救工作的高度认可，也

标志着市一院的急诊急救工作走在了全国县级医院的前列。

“急诊急救工作是医疗卫生工作的重点，是医疗质量全面

提升中的关键环节，更是区域内父老乡亲生命健康的重要保

障，我们要充分利用好这次机会，通过县域急诊急救大平台的

建设，更新发展理念、加快学科建设、优化流程制度，紧跟现代

化急诊急救医学发展的步伐，使‘急危重症不出县’这一国家医

改要求在汝州及周边区域最大程度的实现。”党委书记胡现增

说道。

本报讯 （融媒体中心记者 郭营战 通讯员 李佳梅）
28名安保人员24小时巡逻待命，300多个摄像头监控每一个角
落，定期开展反恐防暴实战演练，市人民医院不断健全各项安

全防范措施和安全管理制度，建立风险排查和预警防控机制，

筑牢医院安全防线，全力推进“平安医院”建设，打造百姓放心、

满意的医院。

近年来，该院在院党委的安排部署下，不断加强安保力量

投入，完善工作方案，落实工作责任。由安全保卫部负责现场安

保工作，并逐一明确、落实安全防范职责，做好每日工作交接。

28名安保人员24小时巡逻待命，出入通道进行24小时值守，及
时受理院内求助，对可疑人员、车辆进行核查登记，全力维护良

好的医疗秩序，筑牢医院及周边区域安全屏障，确保第一时间

预警、第一时间响应、第一时间处置。

该院安全保卫部定期组织开展反恐防暴应急演练。通过

演练,使医务人员和安保队员们熟练掌握面对非法入侵时的应
对步骤,熟悉各种警用器械的使用方法,明确各自的分工与职
责,进一步提高面对暴恐案事件的合理处理、自护自救及有效
逃生避险的能力,为构建平安医院打下了坚实的基础。

本报讯 （融媒体中心记者 李浩然 通讯员 宋晗）

日前，记者从市骨科医院获悉，为呵护全市青少年脊柱健康，市

骨科医院积极响应国家“健康中国行动”，由脊柱科、骨科康复

科联合在暑假期间开展中小学生脊柱侧弯免费评定和初步筛

查工作。

据市骨科医院脊柱科主任杨奇峰介绍，目前，脊柱侧弯已

成为影响青少年健康成长的主要问题之一。脊柱侧弯在幼儿、

少年和青少年阶段，很少有明显症状。而判断孩子是否有脊柱

侧弯，不能光从外观上看，因为外观发生明显变化的时候，说明

侧弯程度较深，已经开始影响孩子的生长发育，这时候再进行

干预治疗，难度会更大。

市骨科医院骨科康复科主任陈明明说，脊柱侧弯会导致肺

功能障碍、运动能力下降、内脏多器官功能紊乱。若不及时进行

治疗和干预，则会导致畸形程度加重，严重影响劳动能力，严重

时会出现心肺并发症，腰背部疼痛甚至导致截瘫。与此同时，这

些问题不仅仅会导致患者的外貌体征发生变化，还会导致严重

的心理问题。脊柱侧弯关键是要早筛查，早发现，早干预，早治

疗。作为影响青少年发育的元凶，脊柱侧弯筛查的重要性不言

而喻。

如果您的孩子习惯性坐姿不端,站姿歪歪扭扭、头歪、驼背,
家长就要注意!因为这些不良习惯,也许隐藏着脊柱侧弯等很严
重的健康问题。请家长们赶紧带上孩子来检查吧！

活动时间：即日起至9月1日
活动地点：市骨科医院门诊大厅一楼脊柱科门诊；市骨科

医院住院楼11楼骨科康复科医生办公室。
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